

EL PUEBLO



Diario republicano de Valencia

Gaia blanca
DE MATANZAS
ADOLFO BELTRAN Y O.
Pídase en todos los establecimientos de bebidas
FABRICA: CALLE SERRANO (GRAS)
TELÉFONO 149

LIQUIDACION Véase en cuarta plana.

DICIEMBRE
Fabrica de dulces y caramelos
DE FRANCISCO LEON
CALE DE LA PAZ

22

Excelente y variado surtido en turroneos de todas clases, escamas de yema y batata, mazapan de Toledo, dulces secos, escarbachos y en almibar. Cajas de fantasía para regalos y cuantos géneros abraza este ramo.
PRECIOS REDUCIDOS
Los dulces de esta casa están confeccionados con artículos de calidad inmejorable y a precios los más reducidos posibles. Esta casa no tiene sucursal.

Tos ferina

Se cura radicalmente entre 5 y 15 días y se evitan sus frecuentes complicaciones con los ataques de Aire comprimido, combinados, procedimiento generalmente seguido hoy día en Alemania y Francia.
Dr. Bailles.—Isabel la Católica, 5
Consulta de 12 á 2

Nuestra Hacienda

La inmensa mayoría de los españoles ignora el estado de su Hacienda, y sólo así se explica que puedan dormir tranquilos, si no es que se permiten todavía proyectos y fantasías, como acostumbra los físicos en tercer grado. Oído á estos datos:
El 42 por 100 del presupuesto nacional se consume en el pago de la Deuda.
El 24 del mismo en la llamada defensa nacional, ejército de mar y tierra.
El 20 por 100 se lo llevan las clases pasivas, aunque el pasivo es el contribuyente, y las también mal llamadas «cargas de justicia».
El resto, ó sea las piltrafas, quedan para los servicios más ó menos útiles, correspondientes á los distintos ministerios. Poco más de una décima del presupuesto total para las diferentes funciones del Estado.
Colocándose en este punto de vista se comprende que ningún Gobierno haga nada por la agricultura, por la industria, por el material de enseñanza, por el contribuyente, rebajando las gabelas, ni por ninguno de los beneficios que espera la nación. Son malos nuestros gobernantes; mas aun siendo buenos, ¿qué campo les quedaría para obrar?
Mucho les conviene fijarse en esto los partidos avanzados, para que el día del triunfo no sea el de los desencantos. Ni con un quince, ni con un veinte por ciento de los ingresos del Tesoro, se pueden acometer grandes empresas. Urge pensar en el modo de reconstituir la ascendencia y maltrecha Hacienda nacional.
Analizando las cifras arriba apuntadas, se ve que son absurdas por lo estériles. Ninguna de ellas aprovecha directamente al país. ¿Cómo, empero, deshacerse de ellas?
La Deuda, consecuencia lógica de cien años, particularmente treinta de despilfarro tan sólo con la economía y el ahorro, ayudados de una gestión financiera inteligente, puede lograrse su extinción.
Las clases pasivas, llaga profunda por donde se derrama la sangre, urge cerrarla por al-

gún remedio heroico que exige, más que ciencia, un arranque de la voluntad.
Institutos armados harlo sabemos que son puramente un artefacto, de cuya eficacia sólo se percibe la nación por el dinero que le cuesta. Suiza y los Estados Unidos nos suministran gustosamente el modo de sustituirlo.
No tocando á esos puntos capitales, no nos queda otra perspectiva que vegetar en la miseria, en la ignorancia y en la deshonra.
Ahora ¿quién pondrá el cascabel al gato?

CAÑAS Y BARRO

El popular periodista sevillano D. José Rodríguez La Orden ha publicado en El Bazar de aquella capital la siguiente nota sobre la última novela del Sr. Blasco Ibáñez.
«Se acaba de publicar la nueva novela de Blasco Ibáñez, que lleva por título Cañas y barro.
Este afortunado escritor—hay que llamarle afortunado—ha llegado á conseguir lo que, hasta ahora, no había conseguido ningún escritor español: que sus obras, á la vez que se dan á la estampa para hacerlas libro, se publiquen en los folletines de los periódicos de mayor importancia, no sólo en España, sino en el extranjero.
Cañas y barro lo están publicando el Herald en España y La Revue de Paris.
—[Esto significa algo!—dirá el menos avisado.

A lo que yo le contestaré:
—Si significa que tenemos un escritor á la moderna, de imaginación poderosa, de sentimientos entusiastas, de fuego, de pasión, de arte, en fin, que sabe que posee el secreto de llegar al corazón y á la inteligencia humanas, tecando los resortes escondidos, los resortes ignorados, produciendo un movimiento general de entusiasmo y admiración.
Es Blasco Ibáñez el novelista español por excelencia, porque, desentendiéndose en sus libros de las tesis y de las hipótesis y de ese modernismo chavacano que todo lo envuelve en la penumbra para darle valor á lo que no tiene alguno en realidad, pinta lo que ve, dice lo que siente y como lo siente, y ferviente adorador de su hermosa tierra valenciana, á ella dedica su amor, sus atenciones, su pluma, su poderoso genio de artista, haciendo de la Albufera valenciana una especie de ara de altar en donde quemamos y mortificamos su genio para hallar drama, sentimientos, poesía, bellezas, en donde sólo hay, en realidad, Cañas y barro.

Levando su obra con el cariño y la sinceridad y la admiración con que yo la he leído, se ve claramente al artista de genio poderoso revolviendo aquellos barrizales de la Albufera, ennoblecidos todo lo posible aquellos personajes idiotas, ajenos en un todo á que, detrás de ellos, más allá de los confines que limitan las aguas estancadas sobre las que asientan sus barracas miserables, existe un mundo de civilización que ni siquiera conoce aquella oíenaga calenturienta y apesetosa, que vive del fango, del que saca el arroz y las anguilas.
Sólo un Blasco Ibáñez, y sólo un corazón español y valenciano, es capaz de hallar, en fin, una novela en aquel lugar escondido y miserable, sin pasiones nobles que retratar, sin actos viriles que ennoblecen... La poesía del libro no pertenece á la Albufera, sino al cantor de ella, que hace ramos de flores con las cañas, himnos de amor con los vientos y mujeres y hombres con las hembras y los machos.

¿Qué más? Sobre un barquichuelo cualquiera, al rumor de las auroras nocturnas, en la seriedad del lago cenagoso, cuando las estrellas comienzan en el firmamento á parpadear, queriendo enviarnos su luz, allí, sobre un montón de lino que ha de servir para tejer las redes para pescar anguilas, allí se consume, no el sacrificio, sino el acto supremo del amor, alma del mundo, que dice Blasco.

Esto, esto es lo que yo admiro en este novelista español: que no necesita escenario grande para su genio grande, sino que, convencido de que, en donde quiera hay seres humanos, hay pasiones, hay sentimientos, allí va él con su paleta de artista y con su ingenio singular!

Hace bien la hermosa Valencia en otorgar á Blasco Ibáñez su confianza, su respeto y su admiración.

Es un hijo (un valenciano) que da por su madre (Valencia) todo lo que yo daría por

mi Sevilla si tuviera la inmensa fortuna de tener el genio de Blasco Ibáñez para poder despetar á este pueblo de árabes dormidos, diciéndole:
—Imita á los árabes valencianos: ¡despierta y lee!
J. RODRIGUEZ LA ORDEN.

Ingratitud de la Iglesia

Sabido es que por conservar en Filipinas á los frailes y rodearlos de privilegios, perdimos aquel hermoso y rico Archipiélago, el mejor del mundo.
Los filipinos se insurreccionaron, no por su independencia como los cubanos, sino por obtener varias reformas políticas, entre ellas la representación en Cortes y la sustitución de los frailes por el clero indígena. Se las negamos por no malquistarnos con el Vaticano, y por no expulsar á tiempo á las rapaces órdenes monásticas, creció la insurrección, se aliaron los filipinos con los norteamericanos y perdimos nuestra soberanía sobre aquellas islas.
Aquella obstinación funesta, criminal desde el punto de vista patriótico, parecía que iba á ser bendecida ó agradecida, al menos, por la Iglesia. No ha sido así. El Papa, intransigente con los gobiernos españoles, ha transigido con los Estados Unidos, que han establecido en Filipinas la completa libertad de cultos y han expulsado á los frailes, si bien indemnizándolos por el valor de sus propiedades, casi todas ellas robadas á los filipinos.
Y por si eso fuese poco, el Vaticano aconseja ahora que el clero indígena se aumente en número, que es lo que los frailes impedían, y una de las causas de la insurrección contra España.

Pero nada prueba mejor la ingratitud de la Iglesia como una de las afirmaciones que hace el Papa en la Constitución que acaba de dictar para el clero de Filipinas.

La Constitución es muy extensa; consta de doce capítulos con sus correspondientes epígrafes, y va precedida de un preámbulo en que relata el Sumo Pontífice brevemente la historia de la Iglesia en el Archipiélago desde la época de su descubrimiento hasta nuestros días. En este punto son muy de notar—dice El Correo Español—las palabras que dedica á la extinción del Patronato de España en Filipinas, hecho con el cual dice el Sumo Pontífice que la Iglesia ha conseguido mayor libertad.

Ya lo creo que son de notar esas palabras. Resulta de ellas que hemos estado esclavizando á la Iglesia filipina, de la cual han sido libertadores los Estados Unidos.

Y pensar que por mirar á esa Iglesia que hoy nos injuria, hemos perdido el Archipiélago! Averguenza este resultado, é irrita ver que los responsables, por fanatismo, por ídolo, de aquel crimen de lesa patria, continúan gobernando y siguen aumentando á esa Iglesia, causa de nuestra perdición.

¿Nos servirá de escarmiento esta lección? Tememos que no, y, sin embargo, bastaba que nuestros gobernantes tuviesen dignidad para que rompieran las negociaciones que siguen con el Vaticano, y disolvieran las órdenes religiosas no concordadas. ¿Se quejaba el Vaticano? Pues con responderle que se tomaba esa determinación para que no volviera á lamentar el Papa que la Iglesia tuviera menos libertad bajo la soberanía española que dominada por los Estados Unidos, quedáramos dispensados de dar mayores explicaciones. León XIII afirma que los Estados Unidos conceden más libertad á la Iglesia que España; pues demosle gusto implantando aquí las leyes norteamericanas de libertad de cultos, sumisión de las órdenes religiosas á la ley común y separación de la Iglesia y del Estado.

El gordo

Todas las ilusiones, todos los cálculos que en espera del gordo hicieron gran parte de los ciudadanos españoles, convertidos en jugadores á plazo fijo, vendrán al suelo, casi en su totalidad, mañana día 23, cuando los niños del Hospicio de Madrid saquen de los respectivos bombos los números que llevarán la fortuna á los favorecidos por la suerte.

Mañana, apenas se pronogen los premios gordos en la sala de sorteos de la casa Moneda, un verdadero ejército de corresponsales lanzarán

á todas las poblaciones importantes de la Península y del extranjero la noticia.

Como los premios mayores en este sorteo son pocos, conocidos los números premiados, los jugadores esperan la segunda lista para ver si consiguen un premio pequeño, ó, cuando menos, el reintegro.

Para que los afortunados de mañana sepan las cantidades que les corresponden con arreglo á las diversas unidades que juegan y á la cantidad de los premios, publicamos el siguiente estado:

- Premio mayor.—Al billete, 4.940.000 pesetas; al décimo, 494.000; al duro, 24.700; á la peseta, 4.940; al real, 1.235.
Premio segundo.—2.964.000 ptas; 296.400, 14.820, 2.964, 741.
Premio tercero.—1.976.000; 197.600, 9.880, 1.976, 494.
Premio cuarto.—49.400; 2.470, 494, 123'50.
Premio quinto.—247.000; 24.700, 1.235, 246, 61'75.
Premios de 100.000 pesetas.—98.800; 9.880, 494, 98'80, 24'95.
Premios de 90.000 pesetas.—88.920; 8.892, 444'60, 98'92, 22'23.
Premios de 80.000 pesetas.—79.040; 7.904, 395'20, 79'04, 19'76.
Premios de 70.000 pesetas.—69.160; 6.916, 345'80, 69'16, 17'29.
Premios de 60.000 pesetas.—59.280; 5.928, 296'40, 59'28, 14'82.
Premios de 50.000 pesetas.—49.400; 4.940, 247, 49'40, 12'35.
Premios de 40.000 pesetas.—29.640; 2.964, 148'20, 29'64, 7'41.
Premios de 5.000 pesetas.—4.940; 494, 24'70, 4'94, 1'23.

Venezuela

(RECUERDOS OPORTUNOS)

El conflicto pendiente entre Inglaterra, Alemania y Venezuela contribuye á que sea de sumo interés cuanto se relacione con la república americana.

Entendiendo que no será ocioso detenerse en algunos momentos históricos y geográficos del teatro donde se desarrollan los sucesos, vamos á entrar en breves y sucintas consideraciones.

Los Estados Unidos de Venezuela ocupan una extensión superficial de 1.045.000 kilómetros cuadrados, ó lo que es lo mismo, el doble de la península ibérica y cerca de cuatro veces mayor que la nación española. Perfectamente condicionada por la naturaleza, la que le tributa sus dones dándole un suelo rico y fértil, provisto de bosques inmensos y de planicies abundosas en pastos; batida en todo el desarrollo del estuario norte—doscientas cincuenta leguas—por las aguas del Atlántico; y refrescada en los ardores tropicales por los periódicos vientos alisios que traen fecundante lluvia, el territorio venezolano aparece como uno de los más hermosos del planeta.

El clima, á pesar de la latitud próxima á los trópicos, es benigno. Ninguna de las enfermedades endémicas que asolan las regiones ecuatoriales se producen.

El río principal de Venezuela es el Orinoco, cuyas aguas, tras un curso de 2.260 kilómetros, viértase en la costa atlántica casi frente á la isla de la Trinidad.
Por 17 bocas, que forman una delta de 300 kilómetros de anchura, vélcense en el mar el enorme caudal de agua que desde el centro del Brasil, Colombia y Bolivia aporta sus tributarios. Esta arteria, magnífica base de operaciones para internarse en el centro de América y batir con éxito á Colombia por la espalda mientras el istmo de Panamá perforado permita un ataque por el litoral, es el ensueño y la aspiración de los yanquis, cuyas miras á nadie se le ocultan sea en respecto á las repúblicas de Costa Rica, Honduras, Salvador y tierras colombianas.

La población de Venezuela, comparada con la superficie, es muy escasa. Apenas si llega á millón y medio, de los cuales una gran parte está compuesta de los restos de las razas indígenas. Multitud de tribus errantes ó sedentarias por los bosques subsisten aun en su primitiva barbarie é independencia. Entre ellas recordamos las tribus indias de guaramas, marinas, caribes, chiricuas, guajiros, tapiras, barías,

guamas y gunicas, que viven en moradas construidas sobre los bosques inundados.
Existen otras en un grado menos abyecta, y que son más inteligentes, como las de guahabos, amspuas, maco savorianos, pero también llevan una existencia aislada y conservando sus costumbres, usos y lenguas especiales.

Venezuela se hizo independiente en 1829. La batalla de Pichinche, ganada por Bolívar y la toma de Puerto Cabello, en Noviembre de 1828, en la que no obstante la heroica defensa del general Morales, no pudo impedir el desastre y la ruina del poder español, ya habían establecido el hecho.

Las hazañas de Suñe y sobre todo las de Bolívar, bajo cuyo genio desataron sus lazos también con la madre patria los otros territorios de la vertiente del Pacífico, fueron causa de que en los primeros años de emancipación, encontrándose débiles y agradecidas al libertador, se reunieran en un haz compacto, en una sólida confederación, Nueva Granada, Venezuela, Ecuador, Bolivia, bajo el nombre de Colombia, confederación que duró hasta que Bolívar sucumbió y entonces se segregó en cuatro repúblicas diversas y con sus gobiernos propios.

La forma constitucional hoy en vigor, es la república federativa. Cada estado de los que componen la república, se gobierna y administra de por sí y envía á la capital federal sus representantes para las altas cuestiones militares, internacionales y de interés colectivo. La situación económica de Venezuela es precaria, la enseñanza se halla en estado lamentable, pues sólo una pequeñísima minoría sabe leer y escribir y la industria atraviesa, con motivo de las largas guerras en Colombia y las empedidas luchas intestinas entre el presidente y el general Matos, grande penuria y paralización.

El asunto Humbert

He aquí los despachos de Madrid recibidos ayer tarde:

La policía francesa.—Noticias de París

París.—Han salido para Madrid varios agentes de policía, con objeto de hacerse entrega de la familia Humbert.

Toda el interés está reconcentrado en este asunto.

La prensa de París publica extensos detalles de la captura.

Algunos periodistas han celebrado «interviews» con el Sr. León y Castillo acerca de los trámites del expediente de extradición.

Las oposiciones acentúan sus ataques al gobierno.

Preguntan qué interés habrá tenido la familia Humbert en dejarse coger.

Le Matin publica declaraciones del ministro de Justicia, afirmando que se castigará á los culpables.

Le Gaulois afirma que los Humberts han nombrado abogado al Sr. Salmerón durante el período de instrucción de la demanda de extradición.

Muchos periódicos publican los retratos de los detenidos y multiplican sus ediciones para satisfacer la curiosidad del público.

Los primeros despachos recibidos en París dando cuenta de la captura, fueron los que El Imparcial dirigió á Le Figaro y Le Matin.

A la misma hora que era detenida en Madrid la familia Humbert, capturaba la policía francesa, en Rouen, al intendente que fué de la casa Humbert en París.

Esto confirma, en varios de los casos que tenían algunos más avisados, de que los Humberts fueron detenidos cuando quiso el gobierno francés, y como consecuencia de las violentas sesiones habidas en las Cámaras los últimos días.

También dicen de la capital francesa que la captura de la famosa familia Humbert ocupa preferentemente la atención en aquella capital, y se espera allí con ansiedad la llegada de los estafadores.

El embajador francés, Mr. Patenotre, salió anoche con dirección á París.

La prensa francesa elogia á la policía de España por la captura de la familia Humbert.

Recuerda á este propósito al asesino Prado, que fué capturado en Madrid, y al célebre Sairó, detenido en la Habana.

Folleton de EL PUEBLO 27

Verdad

ÚLTIMA NOVELA DE
EMILIO ZOLA
Traducción de E. Gómez de Baquero

Hay que valerse de la prudencia y del amor para vencer.
Se había instalado con Genevieve, su mujer, y en hija Luisa en las habitaciones que fueron de Simón. La casa era mucho mayor y más cómoda que la de Jonville: dos alcobas, comedor y sala, aparte de la cocina y las dependencias. Todo muy limpio, muy alegre, bañado del sol, de se criaban hortalizas y flores. Pero su humilde mesaje bailaba en aquella habitaciones y parecían pasaban grandes apuros para poder vivir con el mezzquino sueldo. Este ascendía ahora á mil doscientos francos, que venían á ser los mismos mil de Jonville, puesto que no había que contar ya con los doscientos francos que allí producía la Secretaría del Ayuntamiento de aquella población en que la vida era más cara que en las aldeas, las apariencias de familia acomodada? ¿Cómo conservar el decoro exterior, la levita decente, las apariencias de familia acomodada? ¿Cómo conservar el decoro exterior, la levita decente, las apariencias de familia acomodada? ¿Cómo conservar el decoro exterior, la levita decente, las apariencias de familia acomodada?
Propiedad de la casa Maucí. Prohibida la reproducción.

de economía, un verdadero heroísmo secreto en los menudos detalles de la vida! A veces tenían que comer pan seco, para llevar camisa limpia. Genevieve fué entonces para Marcos una preciosa ayuda y una admirable compañera. Repitió los milagros que había hecho en Jonville, consiguiendo atender á las necesidades de la casa, sin descubrir demasiado la gran penuria oculta que padecían. Tenía que hacérselo todo, lavar, coser, y llevaba siempre á Luisa muy poripuesta y alegre, con vestidos claros. Si, como era costumbre, Mignot hubiese comido con el maestro, el diario que habría abonado entonces hubiese ayudado algo á Genevieve; pero Mignot, que hacía vida de soltero y tenía su habitación independiente, al otro extremo del descansillo de la escalera, prefería comer en un restaurant próximo, acaso para dar á entender su hostilidad al maestro y no comprometerse alterando con un hombre á quien la señorita Rouzairé auguraba catástrofes sin cuento. También él padecía la miseria de los auxiliares, con sus setenta y un francos y veinticinco céntimos mensuales; mal alimentado, mal vestido, no tenía otro solaz que la pesca, los jueves y domingos. Y todo es lo que tenía más enojado y receloso aún, cual si Marcos tuviese la culpa de la bazoña que le servían en su fogón. Sin embargo, Genevieve se mostraba muy atenta con él; se había ofrecido á repararle la ropa y una noche que estaba constipado le hizo una taza de té de malva. Como decían ella y su marido, aquel muchacho no era malo, pero estaba mal aconsejado, y tratándole bien y con equidad, acabarían por inspirarle sentimientos más cordiales.
Lo que no se atrevía á decir Genevieve por miedo de entristecer á Marcos, era que lo más perjudicial para el matrimonio había sido el in-

disponerse con la señora de Duparque. Antes la abuela vestía á Luisa, hacía regalos, ayudaba en los últimos días de mes y en los momentos de apuro. Y ahora que estaban en Mallebois, casi puerta con puerta, habría podido ser para ellos de constante ayuda. Además, era un compromiso diario saber que estaba allí á un paso y tener que volver la cabeza cuando la encontraban. Dos veces ya, Luisa, con la inocencia de sus tres años, había extendido las manecitas al pasar la anciana, llamándola. Lo que tenía que suceder ocurrió al cabo, y un día volvió Genevieve, muy comovida. No había tenido más remedio que rendirse á las circunstancias é ir á dar un beso á su abuela y á su madre, cuando pasaban por la plaza de los Capuchinos, pues Luisa se había echado inocentemente en brazos de ellas.
Cuando se lo confesó á Marcos, él la dió un beso, diciéndola con franca sonrisa:
—Está muy bien, querida; me alegro mucho por tí y por Luisa de esta reconciliación. Tenía que suceder y no me creas tan bárbaro que, por haber reñido yo con ellas, me empeñe en que vosotras lo estéis también.
—Es verdad, querido; pero ¡es tan molesto en un matrimonio que vaya la mujer adonde no puede ir el marido!
—Y ¿por qué? Creo lo mejor, en bien de nuestra paz, que yo no vuelva á ver á tu abuela, con quien no me llevo bien. Pero no hay inconveniente en que tú y la niña las visitéis, de vez en cuando, á ellas y á tu madre.
Genevieve se había puesto seria, y meditaba mirando al suelo. Había sentido un leve estrechamiento.
—Habría preferido no ir á casa de la abuela sin tí. Me siento más firme cuando estamos juntos... Pero, en fin, tienes razón; comprendo

lo desagradable que sería para tí acompañarme y, por otra parte, ahora me costará trabajo romper...
Quedaron convenidos y Genevieve empezó á ir, una sola vez por semana, á la casa de la plaza de Capuchinos á ver á la señora de Duparque y á la señora de Berthereau. Llevaba á Luisa y pasaba con ellas una hora, mientras daba clase Marcos, que se limitaba á saludar á aquellas señoras, cuando las encontraba.
En espacio de dos años, con paciencia y bondad infinita, Marcos conquistó á sus discípulos, en aquel ambiente hostil, á costa de innumerables disgustos. Estaba en su elemento, pues había nacido maestro y sabía volverse niño para que los niños le entendieran. Se mostraba muy alegre con los alumnos, jugaba con ellos y era para ellos un compañero, un hermano mayor. Su habilidad consistía en olvidar su ciencia, en ponerse al nivel de aquellos infantiles cerebros medio dormidos, en hallar palabras que lo explicasen todo, como si él mismo fuese ignorante y participara de la alegría de aprender. Con programas tan recargados, de lectura, escritura, gramática, ortografía, redacción, aritmética, historia, geografía, rudimentos de las ciencias, canto, gimnasia, agricultura, trabajo manual, moral, enseñanza cívica, se esforzaba en no dejar pasar nada que los niños no hubiesen entendido bien. Su principal esfuerzo consistía, pues, en la manera de enseñar, de suerte que no se perdiese nada de la enseñanza y se lograra una asimilación completa y segura, nutriendo las inteligencias que se estaban formando y se tornase carne y espíritu en los hombres de mañana.
¡Con qué entusiasmo cuidaba de aquella siembra y aquel cultivo de la verdad! Y no de

una verdad cualquiera, pues no pretendían ampararse con el nombre de la verdad todos los errores? La misma iglesia católica, basada sobre absurdos dogmas, no abraja la pretensión de ser la única verdad? Por eso lo primero que enseñaba era que no había verdad alguna fuera de la razón, de la lógica y, en particular, de la experiencia. El hijo de un aldeano ó de un obrero, á quien le dicen que la tierra es esférica y gira en el espacio, lo cree confiadamente, como cree los cuentos del catecismo, las tres personas y un solo Dios, la Encarnación y la Resurrección. Y es menester que la experiencia le demuestre la certeza científica para que pueda advertir la diferencia. Toda la verdad revelada es una mentira, solo es verdadera la experimental, una, entera, eterna. De ahí la primordial necesidad de oponer al catecismo católico el catecismo científico, el mundo y el hombre explicados por la ciencia, restaurados en su viviente realidad, en su progreso hacia un incansable porvenir, cada día más perfecto. Sin la verdad, sin el conocimiento de las condiciones en que vive y progresa el hombre, no hay mejora, liberación ni dicha verdaderas. Toda aquella necesidad de saber para alcanzar autos la salud y la paz llevaba en sí misma su método propio, la libre expansión, la ciencia dejando de ser letra muerta para tornarse manantial de vida, estímulo de temperamentos y caracteres. Por eso, en la clase, prescindía de los libros todo lo posible, para obligar á los alumnos á discurrir por sí. No aprendían bien las cosas hasta que las tocaban. Y él no les exigía jamás que creyesen en algo sin haberles demostrado antes experimentalmente la realidad del fenómeno. Quedaba descartado todo el campo de los hechos no probados, como reserva para las investigaciones futuras, pues ya

JARABE PECTORAL ANTISEPTICO SEDANTE DEL DR. GREUS

Preparado con bromoformo, fenol, heroína y benzoato sódico y amónico. Es un seguro remedio de toda suerte de afecciones de las vías y aparato respiratorio, desde las más sencillas hasta el más acentuado estado congestivo ó consuntivo. Es, pues, un antiséptico pulmonar de primer orden, que cura las afecciones de la garganta, de los bronquios, de los pulmones; la ronquera, catarros; estados diséncicos y asmáticos, y toda clase de tos, por crónica que sea, incluso la de los típicos y la coquelucha ó tos ferina, azote de nuestros niños. Este producto se expende en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. Greus, plaza Santa Catalina, 4, y en su laboratorio, París y Valero (antes Paz), letra N.—VALENCIA.

afortunadamente no tuvo mucha importancia. No se sabe cómo comenzó el fuego, pero parece que debió escaparse alguna chispa por las pequeñas grietas del horno, haciendo presa en unos haces de cañas secas, próximas a dicho horno.

Los primeros en aperebirse del fuego fueron el sereno Rafael Quidana y el vigilante Marcel Marzal, los cuales notaron que salía mucho humo por encima de la techumbre. En seguida comenzaron a golpear la puerta, hasta que consiguieron que se levantaran los hermanos Felu, llamados Eduardo, Julián, Matías y Francisco y sus familias.

Este último tiene su residencia en Alicante, é incidentalmente está en casa de sus hermanos. El Eduardo, al ver el fuego, se arrojó en seguida a apagarlo con sus manos, sufriendo algunas quemaduras en ambas manos.

Su hermano Francisco, al ver á Eduardo entre las llamas, lo sacó á viva fuerza, logrando que no sufriera más quemaduras. Varios vecinos ayudaron eficazmente á los Sres. Felu á lanzar cubos de agua sobre el fuego, consiguiendo casi sofocarlo.

En estos momentos llegó la brigada de bomberos, que acabó de apagar el incendio. Lo quemado es un carrizo y la techumbre de cañas y tejas donde se depositan los objetos de alfarería que no pueden entrar en seguida en el horno para su cocción.

Las pérdidas no son de gran consideración. El concejal Sr. Gómez Cabedo, que se encontraba en el lugar del incendio, reconoció á Eduardo Felu, curándole de primera intención con ayuda del personal encargado del botiquín de la brigada.

Al lugar del suceso acudieron el juzgado de guardia, los inspectores de policía y guardia municipal, fuerzas de ambos cuerpos y una sección de infantería de la guardia civil al mando de un teniente.

Como á la hora en que ocurrió el incendio, salía la gente de los teatros, afluó mucho gentío al lugar del suceso.

Teatros

APOLO.—«La cabana de Tom» por la tarde y «Juan José» por la noche, atrajeron numeroso público.

Los aplausos fueron frecuentes para los artistas.

Entre estos se distinguieron los señores Parados, Pellicer, Benloch, García y Martínez.

Antonia Pellicer tan bonita como siempre y cada vez más artista. Puso fin á la función de anoche la parodia «Cosas del otro mundo» que fué muy aplaudida, pidiendo el público que se presentara en escena el autor, Sr. Serrano Clavero, no pudiendo ser complacido, por no hallarse nuestro compañero en el teatro.

Para esta noche se anuncia el aplaudido drama «La carajada» y cuarta representación de «Cosas del otro mundo».

SALON NOVEDADES.—Esta noche se celebrará en este salón, situado en la calle del Pintor Sorolla, el beneficio de la dependencia del mismo.

Tomarán parte en dicha función todos los artistas que ahora actúan en el citado salón y otros que se han ofrecido espontáneamente, entre ellos el célebre ilusionista Mr. Tonini y la sin rival tanguista Rosita Triana, la cual llegará hoy á Valencia.

Ayer tarde se celebró función en el teatro del Casino de Fusión Republicana.

Se puso en escena el hermoso drama «La Dolores» y las piezas «El chiquillo» y «Parada y fonda».

Distinguiéronse en la representación de dicho drama el Sr. Borsó y la señorita Fernández.

También desempeñaron muy bien sus respectivos papeles los señores Fernández, Bañón, Gómez y Morán.

«El chiquillo» estuvo á cargo de los hermanos Fernández, que fueron muy aplaudidos, y en «Parada y fonda» consiguieron distinguirse los señores Oñment y Servet.

El teatro se vió concurridísimo, y el público quedó satisfecho de lo amena que resultó la función.

NOVEDADES DE BURJASOT.—Ayer tarde estuvo completamente lleno este teatro.

La compañía que dirigen los Sres. Casinos y Hueso cada día obtiene más éxito.

En la función de ayer representáronse «El barquillero», «El juicio oral» y «San Juan de Luz», siendo aplaudidísimos todos los intérpretes, y especialmente las señoritas Rosales, Jiménez y García, y los Sres. Casinos, Rodrigo, Martí y Moreno.

La señorita Rosales se ha captado la predilección del público.

El simpático Casinos, dando de costumbre, fué el héroe de la tarde, manteniendo en constante hilaridad al público.

El jueves próximo, primer día de Navidad, se representará «La fiesta de San Antón», «El primer reserva» (estreno) y «El juicio oral».

Movimiento obrero

ARTE EN PIEDRA.—Esta sociedad continuará la junta general de ayer esta tarde á las cinco y media. Compañeros, os rogamos que acudáis todos, pues se han de tratar varios asuntos, y entre ellos los hay de verdadera importancia para la marcha de esta sociedad.—El presidente, Manuel Pérez.

Avisos de corporaciones

SOCIEDAD VALENCIANA DE TRANVIAS.—Conforme á lo dispuesto en el convenio judicial con los señores obligacionistas de esta Sociedad, y por acuerdo del Consejo de Administración, el día 29 del actual, á las 15:30 horas, se verificará en la estación Central, calle Orilla del Río, la 17.ª subasta para la amortización de obligaciones.

En las oficinas de la indicada estación Central estarán de manifiesto todos los días laborables, de 11 á 13, las condiciones de la subasta y cantidad que ha de aplicarse á la amortización, facilitándose los correspondientes impresos á los señores obligacionistas que deseen presentar

Confitería de España

DE JUAN CERCOS
Bajada de San Francisco, junto al Café de España
Completo surtido en dulces de todas clases, turrones, cascas, mazapán y objetos propios para estas fiestas. Artículos de fantasía y juguetes para los Reyes. Especialidad en la carne de membrillo y batata de Málaga extra.

Confitería y Pastelería de VIDAL Y GARCÍA

Calle del Pie de la Cruz, 17 (vulgo de Santa Teresa).—Valencia
En este establecimiento encontrará el público un verdadero surtido, tanto de confitería como de pastelería á precios sumamente económicos.
Tortas finas de aceite, á 8 reales docena; id. de manteca, á 9; id. de almendra, á 10. Pastes de batata á 4 reales docena. Dulces secos, escudat, reposteria, mazapanes de Toledo. Cascas y toda clase de turrones á precios económicos.
NOTA. Gran surtido en mantecados manchegos, Viena, Lahujar y otras clases muy finas, á 75 céntimos libra.

Pi de la Cruz, 17 (vulgo Santa Teresa).—Valencia

GUANO SAN GOBAIN

Clase superior.—Cualidad garantizada.
Superfosfatos de San Gobain

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS
Fórmulas racionales y reconocida eficacia para todos los suelos y cultivos. Agente general en España: D. CESAR SANTOMA, ingeniero químico y catedrático de Química.

Proposiciones; advirtiéndose que el indicado día 29 del actual, á las 13, terminará el plazo para constituir depósitos en la caja social en garantía de las mencionadas proposiciones.
Valencia 21 de Diciembre de 1902.—Por la Sociedad Valenciana de Tranvías: El Director, Rafael Amat.



El Gran Remedio de la nat leza para la piel. Cura, Embellece, Desecha y pone el cutis tan fino como la tela.

Si las manos están ásperas, si tiene Paños en la cara; si hay Erupción ó Escoriaciones en alguna parte del cuerpo; si desea tener un cuerpo aterciopelado; si quiere usar el mejor jabón para el tocador; si desea mejorar su complejión; si tiene Caspa en la Cabeza; **Pruebe usted!**—Precio 2 pesetas.

Yo preparo y tengo experimentados Remedios eficaces para más de 57 enfermedades. Osai todos cuestan solamente pesetas 175 en cualquier farmacia ó droguería de Barcelona y del mundo civilizado.

Escribame ampliamente los síntomas de su enfermedad. Yo le diré cómo ha de curársela. **No cobre por recetar.** Pídanse esqueletos para examen médico y la **Guía de la Salud.** Los envío gratis á solicitud.

Dr. James M. Munyon, núm. 1.505 Arch St., Philadelphia (Pa. U. S. de A.) (Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España) Botiquines y Estuches para familias á pesetas 70, 42, 21, 17 y 7.60. Agente general en Valencia: Hijos de Blas Cuesta.

Depositos: Igual Contat y Compañía (Sucesores de Joaquín Añón) y en todas las perfumerías y droguerías más acreditadas.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—A las 8:30.—Hänsel und Gretel (estreno).

TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 8:30.—La Barraca.—Amalio Catinolinas.

TEATRO CIRCO APOLO.—A las 3.—La carajada.—Cosas del otro mundo.

TEATRO DE RUZAFÁ.—A las 8:30.—El género ínfimo.—Lola Montés.—El Pafao de Rosas.

SALON NOVEDADES.—A las 7.—Grandes cuadros de cinematógrafo entre ellos el interesante cuadro histórico titulado «Sansón y Dalila» por el cinematógrafo Raf.—Completos señorita Luz-Bell.—Baile pareja Mestre.

JOSE EDUARDO REY MARINA, 19, LA CORUÑA

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Pastelería de la Virgen

de Juan Bautista Carbonell
Plaza de la Constitución, contigua casa Colan

Completo y variado surtido en toda clase de artículos propios para estas fiestas de Navidad, y especialmente en Tortas, Pastesles y Cascas.—Precios sin competencia.

Pérdida

Se suena á la persona que se haya encontrado una cartera que se perdió el día 13 del actual, y que contiene dos décimos de la lotería de Navidad, núm. 11.550, núm. de orden 6, y otro décimo número 11.923, núm. de orden 10, 5 billetes de Banco de 25 pesetas, dos de 100 pías, y varias participaciones de lotería en diferentes números.
Total de la pérdida, 535 pesetas. Se perdió desde la Gloria al Grao, y el que se la haya encontrado puede presentarla en la calle de Lintera, 11, Comercio del Ojo, y se le dará una buena gratificación.

Consultorio Grifol

Enfermedades secretas
HORAS DE CONSULTA
De 10 á 2 tarde y de 7 á 9 noche.
[Santa Teresa, 21

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

Nombramientos militares

La Gaceta ha publicado hoy los siguientes nombramientos:
Capitan general del Norte á D. Enrique Zappino, que desempeñaba el mismo cargo en Baleares.

A esta vacante pasa D. Francisco Borrero, actual capitán general de Aragón.
Para esta vacante se nombra á D. Emilio March.

Se asciende á general de división al de brigada D. Aureo Bayneta, y á general de brigada al coronel D. Juan Ortíz Zañaez.

Se nombra subinspector de Sanidad de la octava región á D. Ezequiel Avente.

Se asciende á inspector al subinspector de Sanidad D. Luis Oms y se le destina á la sexta región.

Los anarquistas repatriados

A las nueve de la mañana ha fundado en el puerto el vapor «Raina María Cristina», conduciendo á los expulsados de la Argentina.

Desde las primeras horas de la mañana toda la policía se hallaba en los muelles.

Los anarquistas, custodiados por la policía, han desembarcado por el último muelle, sin que fueran vistos.

Conducidos al gobierno civil, han quedado allí detenidos.

Han dicho algunos que no han sido anarquistas ni han pertenecido á sociedades libertarias.

Califican de arbitraria é inhumana la conducta del gobierno argentino.

Añaden que si excitaron á la huelga general, fué tan sólo para lograr que trabajaran 50 mil obreros.

Tan pronto como se les encareció, quedaron incommunicados.

Muchos han venido sin sus familias, pues las autoridades no les dieron tiempo para que vendieran sus muebles.

En el gobierno civil han sido fotografiados, tomándoseles la filiación.

Son éstos: Trifino, anarquista, desea residir en Cádiz.

Lago, id., desea residir en Barcelona.

Comba, anarquista teórico, en Barcelona.

Calvo, anarquista comunista, en Barcelona.

Estrada, se ha declarado católico; desea residir en Barcelona.

Palma, socialista, en Valls.

Alfonsi, socialista, en la Cornuña.

Palau, anarquista comunista, en Barcelona.

Navarro, amigo del mejoramiento de la clase obrera, id.

Rios, socialista, id.

El gobernador ha consultado al gobierno acerca del destino de los repatriados.

Estos continúan detenidos en el Gobierno civil.

Algunos han protestado de que no se les pusiera en libertad.

Reparto de dividendos

La Compañía Arrendataria de Tabacos es probable que reparta este año entre sus accionistas un dividendo de 50 pesetas, libre de todo gravamen.

El Banco de España repartirá 65 pesetas com en 1901.

Gutierrez Agüera

Se ha desmentido que el Sr. Gutiérrez Agüera ha presentado su dimisión de embajador cerca del Vaticano.

El ministro de Estado ha dicho que si recibió una carta del Sr. Gutiérrez Agüera, en la que éste, como se había efectuado el cambio de gobierno, ponía á disposición su cargo.

Por ahora el gobierno no tiene el propósito de cambiar el alto personal diplomático.

Tansólo dejará el cargo de embajador en Rusia el príncipe Pío, que ha presentado la dimisión con el carácter de irrevocable.

Los interventores de ferrocarriles

La Gaceta publica la anunciada disposición modificando el concurso para los interventores de ferrocarriles.

Las modificaciones más interesantes son las siguientes:
Se proroga el plazo de admisión de solicitudes hasta el día 1.º de Febrero de 1903.

Se aumentan las plazas en 50 más, que irán ocupándose á medida que vayan quedando vacantes.

Los aspirantes de 16 años y menores de 23 que presentaron sus solicitudes en 1.º de Diciembre, tendrán que sufrir examen, y una vez sean aprobados no podrán desempeñar el cargo hasta que hayan cumplido los veintitrés años.

Para tomar parte en el concurso será preciso que los aspirantes hayan probado en un centro oficial de enseñanza las asignaturas de Gramática, Aritmética y Geometría.

También serán preferibles aquellos que tengan conocimientos de contabilidad, lectura y traducción del francés y manipulación del aparato Breguet.

El Consejo de mañana

Mañana se celebrará Consejo de ministros.
En él se tratará de los sueldos que se adjudican al personal de la Armada, y que se harán efectivos inmediatamente.

El general Linares hablará de sus proyectos, que son dos: el servicio militar obligatorio sin redención á metálico, y creación del alto Estado Mayor del ejército.

Ambos proyectos tienen carácter legislativo.

El Sr. Villaverde también hablará de sus proyectos en Hacienda.

De Marruecos

Tánger.—Parece que el sultán ha enviado embajadores secretos á Taza, con objeto de ver si pueden comprar por dinero á algunos de los cabecillas que siguen al pretendiente.

Esta sería la manera de acabar con el conflicto, pues entonces el sultán se atrevería á luchar con el pretendiente, que cada día tiene más adeptos, fascinados por sus predicciones.

Mejilla.—El pretendiente ha enviado al sultán 30 cabezas de imperiales, que han sido expuestas al público.

De Barcelona

El concejal D. Odón de Buen ha dado una conferencia á sus electores de la Barceloneta, explicándoles las causas que le obligan á permanecer alejado del ayuntamiento.

—Hoy ha empezado la feria de Navidad.
La calle de Fernando está vistosamente adornada, y esta noche lucirá espléndida iluminación.

—La sesión que celebraron los obreros de los tranvías, fué muy borrascosa.

Al fin acordóse aprobar la conducta de la comisión que fué á Londres.

Las ideas de una huelga general fué desechada por la mayoría.

Lo de Venezuela

Washington.—El presidente de la República ha dirigido una nota á las potencias aliadas proponiéndoles que sometan la cuestión de Venezuela al tribunal arbitral de La Haya.

Las potencias han sometido la resolución al arbitrio del presidente Roosevelt.

Questiones financieras

La Revista de Economía y Hacienda publica un artículo del director de la Tabacalera D. Eleuterio Delgado, dedicado al presupuesto de 1902.

Resumiendo sus impresiones, dice que el examen de este presupuesto no autoriza los sombríos pesimismo que sobre él pesan, pues los estados de recaudación demuestran que no se halla agotada la vitalidad del país.

Declara, no obstante, que esta vitalidad no es tan grande que permita ensanchar nuestro poder fomentando la agricultura, obras públicas, etc.

La Exposición de alcoholes

Nuestro paisano el Sr. Vaño ha recibido gran número de felicitaciones por haber sido agraciado con la primera medalla de oro en la Exposición de alcoholes.

También ha obtenido otra medalla de oro el valenciano Sr. Froment.

El Sr. Vaño será propuesto por la Cámara de Comercio para que aneconda de número de la orden de Alfonso XII.

El Sr. Vaño ha regalado la instalación á la Escuela de Agricultura.

El director de la Escuela ha dado las más expresivas gracias al Sr. Vaño.

El incidente Borbón

El magistrado Sr. Ponce de León ha tomado esta tarde declaración al gobernador civil y al inspector Sr. Ibarrola.

Varias noticias

—Dicea de Puigcerdá que se ha desmentido la noticia publicada por los periódicos de Toulouse diciendo que se habían suicidado dos carabinieri por haber dejado pasar 56 mulas con contrabando.

Esta clase de noticias se propalan para perjudicar á los empleados de la Aduana que cumplen escrupulosamente su obligación.

Ferrol.—Ha impresionado en gran manera al vecindario de Mogardes la desgracia ocurrida ayer en aquella población.

El rico comerciante D. José Cadenas fué á dar un paseo por el campo, y al regreso entró á saludar á unos amigos.

Como le estaban robando unos perros, sacó el revólver para ahuyentarlos, haciéndolo con tan mala fortuna, que se le disparó el tiro, hiriendo gravemente á un niño del dueño de la casa, que falleció pocos momentos después.

Bilbao.—Se ha recibido un despacho de Cardiff comunicando que el naufragio del «Landa» fué ocasionado por el choque con otro vapor.

Los naufragos son Francisco Gómez, Dionisio Gómez y Ramón Allente.

Suicidio

Valladolid.—Conversando con su novia Felipe González, de 24 años, sacristán de la iglesia de Nuestra Señora de las Angustias, disparó un tiro en la sien derecha.

La muerte fué instantánea.

La novia, aterrorizada, fué presa de un síncope en el balcón en que se hallaba.

Atribúyese el suicidio á disgustos amorosos.

Más de Venezuela

New-York.—El primer día del bloqueo de la guerra, un buque inglés cañoneó al barco de vela venezolano «María».

Este se dedicaba á la pesca de perlas.

El barco inglés lo cañoneó en el momento en que intentaba salir, á pesar de las advertencias que en contrario se le hacían.

El segundo cañonazo echó á pique al barco venezolano, hiriendo mortalmente al capitán.

Los tripulantes del buque inglés recogieron en botes á los naufragos.

Las elecciones

Dícese que el gobierno tiene el propósito de que las elecciones generales de diputados á Cortes se verifiquen en la primera quincena del próximo Abril.

Por lo tanto, carece de fundamento el rumor que había circulado de que se celebrarían en la segunda quincena de dicho mes.

Confirmación

Se ha confirmado la noticia de que el príncipe Pío insiste en que se le admita la dimisión del cargo de embajador de España en San Petersburgo.

La carrera judicial

El ministro de Gracia y Justicia llevará á la firma el decreto fijando las reglas para el ascenso é ingreso en la carrera judicial.

En el decreto se arreglan las bases que propuso y fueron aprobadas en uno de los últimos Consejos de ministros.

Más de la Exposición de alcoholes

Las fotografías de la instalación de los señores Vaño que tanto han llamado la atención, son del notable y reputado fotógrafo valenciano Sr. Barcear Masip.

Dichas fotografías han sido muy elogiadas.

Se han concedido medallas de plata á don Pedro Nicolau por la presentación de primeras materias.

A los Sres. Otto y Froment medalla de oro por sus motores, y otra medalla de plata á don Enrique Sanford.

La medalla de oro por calefacción ha quedado desierta.

El asunto Humbert

En la cárcel
Madame Humbert, su hermana y su hija, ocupan en la cárcel una sala con dos alcobas en el piso primero.

Entre el mobiliario figuran media sillera tapizada, un lavabo, una mesa escritorio, camas doradas y otros objetos.

Pagan por la habitación diez reales diarios.

En la embajada se ha ordenado que se sirva á los detenidos cuanto pidan.

La embajada se encargará de pagar el gasto que hagan.

Los Humbert se muestran agradecidos por las deferencias que en la cárcel les guardan.

Hoy se les sirvió una comida especial hecha por las monjas, de las que se han hecho muy amigos los estafadores.

Todos comieron con mucho apetito.

Madame Humbert escribió extensamente á sus hermanos y á su marido.

Esta mañana pidieron al consulado que se les remitiera ropa blanca, algunos vestidos, una caja de manojos y otros comestibles que se dejaron en su domicilio.

Madame Humbert preguntó el tiempo que tardarían en repatriarla.

Se le contestó que doce ó quince días como máximo.

Después de oír misa con gran recogimiento, madame se sintió enferma.

El médico de la cárcel la reconoció, diciendo que se le había indigestado la comida.

Después sufrió un fuerte ataque de nervios, administrándosele un antiespasmódico que la repuso.

Su hija la auxilió, llorando incesantemente. Desagradólas mucho no recibir cartas de su esposo y de sus hermanos.

Estos fueron interrogados hoy, hablando todos en español.

Román y Emilio se acostaron después de cenar.

Federico pasó por las celdas hasta la madrugada, mostrándose pensativo y taciturno.

Niéganse rotundamente á hacer declaraciones á los periodistas.

Nuevos informes</

NUTRITIVO TORRENS

Encuéntrense en este preparado, convenientemente amalgamados, dosificados y concentrados al máximo, y los principios necesarios para la nutrición. A poco de ingerido en el estómago el *Nutritivo Torrens*, pasa rápidamente a formar parte de la sangre, a la que refuerza y purifica, y desarrolla con sus reacciones químicas la vitalidad, ó sea la fuerza, y el material necesario para la pronta formación y crecimiento de los tejidos que todos constituyen el organismo humano, reemplazando con moléculas nuevas y sanas las ya oxidadas ó viciadas, que son causa ó campo abonado de varias enfermedades.

Es, por tanto, el *Nutritivo Torrens*, no solo un alimento completo, si que también un antiséptico y tónico excelente, de seguro éxito para la curación de todas las enfermedades que reconocen por causa la debilidad general ó impureza de la sangre, como la inapetencia, malas digestiones, palidez, clorosis, anemia, raquitismo, convalecencias lentas, leucorrea, enfermedades del crecimiento, etc., etc.

PARA LA VENTA

Farmacia del Doctor Torrens, Plaza del Mercado, 73, (junto á la droguería de la Luna)

ANUNCIOS POPULARES

Se admiten avisos, correspondencias, etc., lo mismo en letra que en cifra. 50 céntimos la línea por una sola vez. Por meses, precios convencionales.

J. BARROSO escultor lapidario. Corvantes, 8. Teléfono número 687.

Tienda de la Morera Paquetería, mercadería, novedades, algodones, marca Morera. Bienvenida Marqués. Pascual y Gené, 1.

La Eléctrica Miguel Olaya, San Vicente, 95. Material eléctrico para luz, telégrafos, pararrayos.

Ferretería de las Almas y el Pozal. Enrique Iguierdo. Mercado, núm. 79 y 80.

Marca registrada



Paquetería mercadería, quincalla, géneros de punto, bordados, adornos y primeros artículos para la fabricación de corsés. Linares, 11.

Sucursal Barcelonesa Plata Meneses. Torres Hermanos y Lacia. Zaragoza, 13 y 15, Valencia.

Café Eldorado Pintor Sorolla, núm. 19.

Villa de París Perfumería de las mejores marcas. Tinturas y regeneradores de pelo. Agua de tocador. Petróleo Sanson & Gal. Zaragoza, 11.

Gran fonda S. Vicente 84. Ramón Vidal. Servicio esmerado. Precios económicos.

Laviña Almacenes de música. Pianos, armonios, instrumentos bandas, orquesta. San Francisco, 29.

Derrey Primer fotógrafo de Valencia. S. Francisco, 7, pral.

Polito Gran perfumería Fortia. Surtido de perfumes, jabones aromáticos. Abadía San Martín, 2.

Pastillas Moscardó Contra afeciones inflamatorias de la boca, faringe y faringitis, catarros, roncarse. Farmacia O. Salvador, 13.

Ferretería batería de cocina. Ernesto Ferrer. Calle Pintor Sorolla (antes Barcas), 1.

Ferretería del Pozal Enrique Iguierdo, Mercado 79 y 80.

Almacén de Maderas finas del país y extranjeras de José Roig. Almacén Roterós, 12, Despacho, Jordana, 26.

Gran subasta permanente. Pintor Sorolla, 13. Especialidad paraguas, sombrillas, cristalería, porcelana, perfumería, tejidos.

El Gápricho Pas. E. Ropas hechas géneros para medicina, camisetas, corbatería, bastones, paraguas, etc.

Maderas Depósito pino rojo de las procedencias, variedad medidas tabloneras y piezas. Sánchez Rayona Contramuelle, 37, Grao.

El Águila Almacén drogas prodn. químicos. Especialidad perfumería. Baj. S. Francisco, 4. San Vicente, 77.

El Arte Fábrica de sellos en caucho y metal garantizados. Mar. 37, Juan López.

Blanco y Negro Talleres de confección de trajes, fenvolturas (sombreros, gorritas novedades. Porchets, 13.

Comercio de las Palomas De Juan Palomero.—Colonias y Ultramarinos. Especialidad en aceites 14, 15, 16 y 17 plaz. arroba. Calabazas, 742.

Electricista Material eléctrico de todas clases. Luis Molina. Paz, 5, bis, T. 382.

Droguería Aragonesa Completo surtido en drogas y perfumería. Precios sin competencia. Barcas, 22.

El rayo luminoso De pósitto apa. va to s ográficos tamaños y sistema. Lañes cas, etc. Pintor Sorolla, 40.

Callicida Villena Jamás padecerá el que lo usa. Son increíbles sus resultados. Probados y convenientes. De venta en droguerías y kioscos. Precio de la caja dos reales. Depósito para pedidos, D. Juan de Austria, 2.

Peluquería Esmero, higiene y buen gusto en el trabajo del tocador. Pascual Sales, Bajada de San Francisco, 14, frente al café Suizo.

El Escudo de Valencia Sastretería, Badía y Compañía, Paz, 3.



Los Progresos de la Ciencia

EL BELLO IDEAL DE LOS HERNIADOS

Entre los maravillosos progresos de la ciencia moderna, ocupa un lugar preferente el triunfo obtenido por el Dr. Woley, por su braguero Universal. Una contención permanente y absoluta, es el tratamiento más eficaz para la hernia, por el braguero universal del Dr. Woley está llamado a ser el bello ideal de los herniados por los grandes servicios que está prestando y por su comodidad incomparable, viniendo a desterrar los bragueros antiguos con resorte de acero ó hierro que cortan las carnes y el tirante que pasa por debajo del muslo, que son imposibles de soportar. Nuestro adelantado aparato, prescindiendo del resorte y del uso no menos molesto del tirante, adaptándose a nuestro braguero al cuerpo del herniado sin producirle molestia alguna; permitiéndole dedicarse al trabajo por pesado que sea, puede llevarlo sin abrirse en todo género de ocupaciones, por duras que sean, igual que en las horas de reposo. Su movimiento permite aplicarlo exactamente sobre el orificio herniado, que obtura herméticamente como si se hiciera con los dedos. Es invisible debajo de los vestidos é impalpable. La prodigiosa eficacia del braguero universal del Dr. Woley y su incomparable comodidad, hacen que hoy lo usan más de cien mil herniados. Aconsejamos, pues, á las personas afectadas de dicha dolencia, que abandonen rápidamente el braguero, que lleven con resorte y tirante y hagan uso de nuestro nombre braguero, puesto que es lúctima perder un tiempo tan precioso. Nuestro braguero se ha abierto paso rápidamente y ha merecido la aprobación cuerpo médico i- cano y Europeo.

De venta: Farmacia del Dr. Aliño, plaza de Cajeros, 6, Valencia.—Pídase el folleto explicativo o que se regala.

Buques de vapor

Servicio regular de vapores HAMBURGO El vapor «Norma» cargará el 22 del corriente.

LONDRES El vapor «Oltina» cargará el 23 de Diciembre.

GLASGOW El «Salisbury» cargará el 22 de Diciembre.

LIVERPOOL El «Scottland» cargará el 24 de Diciembre.

PARA MANCHESTER «Draught» cargará el 27 del corriente.

Consignatario, P. Alberto Ruiz, Pasqual y Gené, 37, principal.

COMPANIA SÁVILLANA

«SANTA ANA» saldrá el 21 de Diciembre para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla y Huelva.

«SAN JOSE» saldrá de este puerto para Barcelona, Cotto y Mallorca.

COMPANIA ASTURIANA con timonero a cargo EL «GANSILMO» saldrá el 21 de este mes para Barcelona y Tarragona, admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: Juan B. Bartruchas, Mar, 100, entre calle de deracha.

Mesas de biliar

Se arrienda por poco dinero la cantina que hay frente a la Estación del Norte, en Sagunto. Para tratar con su dueño Vicente Vatalia, en la misma darán razón.

Ocasión

Se arrienda por poco dinero la cantina que hay frente a la Estación del Norte, en Sagunto. Para tratar con su dueño Vicente Vatalia, en la misma darán razón.

Venta

Por retirarse sus dueños se vende el establecimiento de vinos y agüerdientes de la calle Caldererías, 9. Razón en el mismo.

PIANO

Gran forma, arundado, extrafino con magníficas voces y casi nuevo, se vende con urgencia por ausentarse su dueño. Calle de Filipinas, 8, 5.

Quien no

tenga capa puede adquirirla buena y barata en la caja de préstamos de la plaza de Pollos, donde hay á la venta más de trescientas completamente nuevas, y otras en buen uso á precios baratísimos. También hay á la venta un buen surtido en sobretodos y ropas de hombre.

Buena ocasión

Se cede un negocio que dá muy buenos rendimientos, ó se admite un socio para el mismo. Para informes, Bisbe, 4 duplicado, primera puerta de la tarde.

Venta

Se vende un Gramatón propio para fósil, con 31 piezas de muela y canto. Calle de Guillen Sorolla, 16, pral.

Buena ocasión

Se alquila una locomovil y bomba. Se vende una prensa para aceite, dos bombas adm. 6, feiler y dos calderas de vapor. Bazon calle de Sagunto, núm. 185.

Colocación

La desea un joven de 18 años para el despacho de una tienda de ultramarinos ó casa particular. Razón Refas, número 8, 5.

Se traspasa

con muy buenas condiciones un establecimiento de pañadería, situado en la calle de Bordadores, 15.

Nodrizas

Hay una viuda de Ribarroja, Joven de 35 años, lechida 1 mes, para criar en casa de los padres; otra labradora, partera, del camino de Alboraya y otra de Valencia, lechida de 4 meses, desea criar en su casa.

Una sirvienta de 50 años para servir á un caballero solo, Razon calle de Cuarte, 9, bajo, junto al Tres Alt.

Se vende

Un mostrador de mármol. Razón, Ruraís, número 45, horchatería.

Liquidación

Por retirarse el dueño de la confitería de la calle de Murillo, núm. 39, se liquidan los géneros á los precios siguientes:

Turrón Ojuna en cajas.	150 pesetas los 900 gramos.
Idem en barra.	» 350 »
Idem Alicante.	» 1'10 »
Idem Avellaná.	» 1'00 »
Idem Gandia.	» 1'00 »
Idem Alimbar.	» 1'10 »
Idem Yema.	» 0'90 »
Cacahos de batata.	» 300 »
Idem Moniato.	» 0'75 »
Idem Yema.	» 1'25 »
Mazapan de Toledo á peso.	1'00 » 350 »
Dulce seco y escarchado.	» 0'80 »
Idem kilo.	» 2'00 »
Repostería variada.	» 1'00 »
Idem kilo.	» 1'00 »
Acaramelado variado.	» 1'00 »
Peladillas de Alcega paquete.	» 350 gramos 1'25 pesetas.
Idem.	» 170 » 0'65 »
Piñones paquete.	» 350 » 1'00 »
Idem idem.	» 170 » 0'50 »
Tortas finas.	» 250 docena.
Idem manileca.	» 3'90 »
Idem limadura.	» 3'50 »
Pastillas de batata y demás clases á 1 peseta, docena.	» 2'50 »
Los demás géneros son 25 por 100 de rebaja.	» » »

Se traspasa con géneros ó sin ellos

Vapores directos para BARCELONA

Salidas fijas todos los miércoles y sábados á las seis de la tarde y todos los lunes á las doce para Gandia, por los vapores «Villarreal», «Industria» y «Fomento» en combinación. CONSIGNATARIO En el Grao, D. J. V. Catala Sister, Muelle, 19, Teléfono 1068. D. Juan Domingo, calle Conde de Pestagua núm. 4 teléfono 1153. En Valencia: Informar, La Catalana, 7, Embajador Viejo, 6, teléfono 417.

Pavimentos de asfalto

Terrados, patios, almacenes, & La última palabra del adelanto en la construcción, con estos pavimentos son imposibles las goteras ni humedades en los edificios. Del asfaltado de las calles de Valencia, responde la empresa por ocho años. Esta es la mejor garantía de este producto y la mejor contestación á nuestros competidores. El piso de más duración, más higiénico, más ligero y económico es el asfalto. PRIMO TRAVES Portal de Valldigna, 12, 1.

Maderas

De muela, haldas, abeto, pino y Torroza, en piezas, tabloneras y tabloncillos para obras y carpintería. De nogal, plátano y haya en tabloneras y cabirotes de dos á seis metros largos. Piezas de figuras para barcos. Se atienden á todas las dimensiones que se necesitan, á precios económicos. Vicente Chullá Peyró. Almacenes y despacho, Grao, calle Palau, junto á la Iglesia.

Descubrimiento importantísimo

Por fin llegó á España la especialidad única en su género, del eminente doctor Mr. A. Charles Lambert de París. Dicha celebridad analizando una infinidad de hierbas medicinales de la India, y después de profundos estudios llegó á obtener el completo resultado que mediante una cuidadosa combinación de dichas hierbas pudo obtener un maravilloso específico que en muy pocos días cura radicalmente cualquier purgación crónica ó catarro de la vejiga ó de la tripa, etc. También el Blixir indico, como para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico por crónico que sea ó hereditario. Este maravilloso producto químico que bien se puede llamar milagroso, compuesto exclusivamente de vegetales, evita los perniciosos efectos del Iodo ó del Mercurio, siempre dañosos á la salud y cuyas consecuencias se resienten en la edad adulta y en la vejez, causando fuertes dolores reumáticos y abultamiento general.

Todo se puede evitar con el nuevo descubrimiento del Dr. A. Charles Lambert de París, cada caja de píldoras pesetas 4'50, cada frasco de inyección plus, 3'50, y cada frasco de Blixir 3'50; de venta en todas las buenas farmacias; en Valencia en la del Sr. Narciso Loras. Farmacia de la Morera, plaza de las Barcas, 39 y representante único para Valencia y su provincia, Francisco J. Asturiano, Posta Quiló, 16.

Fábrica de mouturación de corteza

DE PINO Y ENCINA PARA TINTE Y CURTIDOS de Antonio Ramirez Cerdá Palma de Mallorca

Se detalla corteza de encina clase superior extra-fina á 17 pesetas los 100 kilos. Id. de pino id. id. á 8 plaz. Hasta á domicilio del consumidor. Pago al contado. Descuento según pedido 1, 2, 1, 1 y 1/2 hasta 2 por 100. Representante único en Valencia, D. José María Domingo, Cirilo Amerós, 40.

El que pruebe el licor Brea Costa

COM TOLÚ Y SAVIA DE PINO ya no usará el preparado con brea solamente, porque reuniendo las virtudes de aquellas tres substancias, es la más eficaz y de efecto seguro contra la tos, sofocación, catarros, bronquitis, etc. etc. Los médicos la recomiendan y los enfermos lo eligen como único y eficaz.

Máquinas ESTRELLA PARA COSER

Máquinas Bovina central y Oscilantes. Máquinas rotativas las más perfectas que se fabrican. Máquinas especiales para todas las industrias. Medalla de oro en la exposición de París de 1900. Ventajosas condiciones en la venta á placer. Única sucursal en Valencia Calle de Buzafa, 12 y 14 Con todas las máquinas de esta casa se pueden hacer bordados, trabajos de mallas, etc. Gerente: Juan Villanueva Alcaráz

AGALICOKINA

Poderoso remedio contra la fiebre agüerada.

Gran remedio

Es el bálsamo Malvesch, para la curación completa de las grietas de los pechos y úlceras de la piel en 24 horas. Basta un solo frasco para poder apresar los maravillosos efectos de este maravilloso medicamento. Depósito general, farmacia de Roig y droguería de Teles, Villareal. Puntos de venta, en todas las farmacias y droguerías. Agente general, D. Vulgocelo M. Poic.

Sánchez Lagona y Compañía

Grao de Valencia. Contramuelle núm. 27.—Teléfono 1503

Depósito de Maderas

Camino del Grao, frente á la Tonelería de D. P. Merenciano Pino rojo y abeto de todas procedencias Variedad de medidas en tabloneras y piezas

Sellos de Cauchú y Metal

Procedimiento especial en su fabricación. Los mejores y más económicos. Sellos para marcas jabón, para papel de envolver, para escuelas, parroquias, sociedades, matriculaciones, infalsificables, etc. Sangre, 17.—Frente al Ayuntamiento.—Valencia

Libros usados

Se compran y venden á los mejores precios. No comprar ni vender sin visitar esta casa. Sangre, 17.—Frente al Ayuntamiento.—Valencia